

EDITOR Y DIRECTOR:
CARLOS OROZCO AMADOR

ADMINISTRACION:
Calle 2.^a Norte
Apartado de Correos 118

La colaboración será solicitada

EL PAIS

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Política, Industria, Comercio, Agricultura, Literatura, Jurisprudencia
e Intereses Generales

SUSCRIPCION:

Un mes ₡ 1.25
Tres meses 3.75
Medio año 7.00
Un año 13.00

AVISOS Y COMUNICADOS
PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto 35 céntimos

EDITORIAL

"El País" en los umbrales de la Casa Presidencial haciendo gala de sus galas UNA VOZ QUE NOS EMPUJA!

EL PAÍS, cual lo indica su nombre, ha traspasado de uno a otro lado de la República, hasta llegar a hacer parte de la colección que se guarda en la casa de la Presidencia de la República, motivo bastante para que nos sintamos orgullosos, dada la voz de aliento que el señor Secretario particular de don Chico, nos envía por medio de la carta que insertamos, carta esta que nos honra porque viene de una persona como don Justo Facio, el profesor don Justo Facio, a quien debe el país mucho de su savia, que ha puesto, ayer como hoy, al servicio de los costarricenses. He aquí la carta:

EL SECRETARIO PARTICULAR
DEL
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

San José, 10 de noviembre de 1919.

Señor don Carlos Orozco Amador,
Limón

Muy señor mío:

Ocupaciones múltiples y perentorias me han impedido escribirle antes para darle las gra-

cias por el amable envío de los números de EL PAÍS que hacían falta en la colección de esta Secretaría y que usted ha tenido la fineza de remitirle en calidad de obsequio. Cumpliendo ahora este grato deber, permítame usted expresarle mi complacencia por la meritoria labor periodística que bajo su dirección, hace EL PAÍS en ese puerto, tan incicuamente explotado por los logreros sin escrúpulos que allí tenía a su servicio el régimen de los Tinoco. Con particular gusto envió una palabra de aplauso para el colaborador artístico de su periódico, de quien hemos podido admirar caricaturas tan ingeniosas como intencionadas.

Saludo a usted atentamente y me complazco en suscribirme su servidor y amigo.

JUSTO A. FACIO

Con lo anterior, queda pues, contestada la carta que el profesor don Justo Facio nos ha enviado, y cuyas palabras de aliento guarda EL PAÍS en lo más íntimo.

Sociales y personales

Tuvimos el gusto de ver en este puerto, al amigo don José Andújar, quien, procedente de la capital, siguió para la vecina república de Panamá, donde piensa hacerse una operación quirúrgica, por cuyo éxito hacemos sinceros votos, para que regrese pronto a su hogar.

Han regresado de San José, después de corta permanencia, el Lic. Rogelio Mora F., don José Hernández Sánchez, Dr. L. Wilson, don Juan Romagosa, don Rafael Eduarte Sandoval, don Avelino Cordero M. y don Ramón W. Mora Gómez.

Procedente de la Estrella, tuvimos el gusto de ver en ésta y de saludar a las siguientes vecinas de aquel rico valle, señoras, Onofre Escobar González, Benedicto Sosa, David Bler, Bonifacio Medrano, doña Amelia Escorcia Castro. Del mismo lugar regresó don Salomón Esna, y el Director de este periódico, don Carlos Orozco Amador.

Para la ciudad de Cartago siguió la estimable señora de nuestro amigo don Juan José Sancho, después de corta temporada en ésta.

Procedente de Estrada, vimos en ésta a nuestro estimado amigo don José Vivó Ductil, al comerciante Ching Wo, y a Mr. John Pierre.

Después de varios meses de temporada en la ciudad de Cartago, ha regresado al lado de su esposo, doña Ana T. de Rivaflecha.

Delicada de salud ha estado doña Clara M. de la O. Ya sigue mejor gracias a la asistencia médica, cosa de que nos alegramos mucho.

Regresó de San José don Paul Heraldo Juliao.

Falleció en San José el caballero don Manuel Borbón Fernández, empleado de la Auditoría de la United Fruit Company; a sus estimados dolientes enviamos nuestra más sincera condolencia.

Notas varias

Dos semanas hace que la Municipalidad de este cantón, no celebra sesiones. ¡Tan pronto se ha cansado la honorable!

A treinta céntimos libra, estuvo la carne en el mercado, el día 13. En fin ya, pronto quedará de fijo a ese precio gracias a la casa Arango.

Revista de Costa Rica, nos ha llegado el N° 3, conteniendo excelente material histórico-científico. Acusamos recibo.

Se dice en corrillos, que la United Fruit piensa quitar al fin de este mes, su pulpería de verdura, que tiene frente al mercado. Si esto es cierto no haría cosa mejor dicha empresa. Si señora United, deje ese negocio para las negritas del mercado! ¡Cómo es posible que esté Ud. haciéndole la competencia a esas pobres gentes, vendiendo como ellos, cinco de plátanos y cinco de camote!

Limón vió con frialdad la salida del nuevo candidato a la Presidencia señor Jiménez Oreamuno. Muchos han dicho: ¡que buena pro le haga, pero no fumamos!

Juicios de sucesión, en el Juzgado Civil de Limón. Se han abierto las mortuales de Modesto Guevara Ayala y de Gordiano López Martínez. Albaceas han sido nombrados por su orden los señores Anibal Rivas Morales y Salomón Esna. Ya se han comenzado a publicar los edictos, llamando a los interesados.

Según noticias recibidas de la vecina República del Norte, Nicaragua, fué muerto allá el señor Nicolás Buitrago. Parece que la muerte tuvo lugar a causa de un lance personal por asunto faldas. A sus deudos nuestro más sentido pésame.

Ayer, domingo, hubo en ésta un animado Match de Fool Ball, entre jugadores josefinos y los Gimnásticos limonenses. La partida fué interesante, habiendo vencido los primeros a los segundos.

CAMPO PAGADO

Que conste así

Hago constar por medio de las presentes líneas, que los señores Adán Morales y Carlos Mendoza, no tienen nada que ver en absoluto con una mercadería que se me extravió en el mes de octubre, pues dichos señores són de reconocida honradez.

J. SOLANO

MING FOOT

Surtido completo de géneros y abarrotes. Licores extranjeros y del país. Venta de Lotería Nacional. Aseo y prontitud en el despacho. Establecimiento chino, situado entre la Calle 7ª y Avenida 4ª.

Limón, Costa Rica. Apartado No. 326

OM SING

Licores extranjeros y del país, abarrotes y mercaderías en general. Aseo, prontitud y buen trato. Todo al contado.

Situado entre la calle 7ª y Avenida 5ª
Limón, Costa Rica — América Central

COLABORANDO

III

(Continuación)

Antialcoholismo

¿Qué es el alcohol?

Como se produce. Algunos de sus efectos. Resultados de experimentos practicados en operarios. Una ley de la naturaleza. El carácter.

Los nervios y el alcohol

El cerebro, la médula espinal, las células y fibras nerviosas forman parte del sistema nervioso. El sistema nervioso gobierna todo movimiento muscular, las secreciones del cuerpo, nuestra memoria, el pensamiento y las emociones. Hay dos juegos de nervios. Uno de ellos lleva impresiones al cerebro, donde el juicio dicta al otro los movimientos musculares que justamente entonces se necesitan para proteger al cuerpo de algún daño, o cumplir con exactitud un trabajo o sobresalir en los juegos atléticos.

Máquinas complicadas y poderosas que exigen que el operario tenga nervios firmes, ya están tomando el lugar del trabajo muscular. Si rene las demás cualidades necesarias, el hombre que posea la fuerza nerviosa de mayor potencia es el mejor obrero. El alcohol, aún en cantidades pequeñas, perjudica la sustancia adiposa, que sirve como escudo o medio de aislamiento para las células y fibras nerviosas. Este daño hace que los nervios sean menos seguros como transmisores certeros de los impulsos cerebrales a los músculos. También disminuye la capacidad de medir distancias correctamente. Estas condiciones causan muchos accidentes para los que trabajan en medio de las maquinarias. Este efecto dañino puede durar de veinticuatro a setenta y dos horas, según el individuo.

Después de numerosos experimentos practicados en cuatro operarios de una imprenta, se llegó a saber que los hombres tenían por término medio, una pérdida de 87% en potencia trabajadora después de ingerir pequeñas cantidades de alcohol. Empero, los hombres mismos creían que realizaban más trabajo que cuando no habían tomado nada de alcohol.

Los patronos que tienen que responder por las vidas y cuerpos de sus empleados, ya están exigiendo que los empleados se abstengan de beber licores embriagantes, como un medio para disminuir los accidentes del trabajo y aumentar la eficiencia de sus obreros. En los Estados Unidos es ley de la República, la prohibición del expendio de licores embriagantes, y aunque ha encontrado bastante tro-

piezo su ejecución en las clases trabajadoras, la ley se mantiene y se mantendrá para bien de las futuras generaciones.

Efectos del alcohol sobre el carácter

(El carácter es lo que verdaderamente somos; la reputación es lo que la gente cree que somos).

El carácter sólido o noble se forma mediante el pensar debidamente todo el tiempo. Cada pensamiento deja una senda en la sustancia cerebral; y la repetición de pensamientos de la misma clase hace «surcos» que, cuando son bastante hondos, llegan a ser hábitos. La forma más alta del dominio de sí mismo consiste en poder dominar los pensamientos hasta que sólo abriguemos aquellos que conducen a las buenas acciones.

Aun el uso moderado de los licores alcohólicos perjudica las cualidades mentales superiores, pues paraliza los centros nerviosos del cerebro que ejercen dominio sobre el juicio, conciencia y dominio propio; y al hallarse esos centros nerviosos paralizados de esta manera, la persona siente menos inclinación hacia la bondad, verdad, valor, amor y todos los atributos mejores de la vida que hacen un carácter fuerte y noble.

El carácter se funda en lo bueno

Mientras se va debilitando el juicio, disminuye también el sentido fútimo de la honradez, como también el poder de distinguir entre lo bueno y lo malo.

El alcohol hace parecer mentirosa a la gente, dañando las células del cerebro de las que depende la memoria. Estas células dejan de registrar impresiones correctas o sólo hacen impresiones indistintas. Estas pueden olvidarse pronto o repetirse incorrectamente, lo cual hace que el bebedor sea un empleado indigno de confianza y hasta peligroso. La abstinencia total o absoluta promueve el carácter noble y franco del hombre.

DOCTOR BACO

(Continuará).

Felipe Villanova

COMERCIANTE BOHONERO

Tiene su depósito de mercaderías, en la Calle 2ª. Importa directamente sus mercaderías de Europa y Estados Unidos. Surtido bonito de telas finas y de clase superfinas, para señoras y caballeros. Acude donde se le llama a toda hora.
LIMON, COSTA RICA A. C.

Antonio Sing Lee

Licores del país, abarrotes, géneros y refrescos. Todo al contado. No se fía.
Calle 8ª y Avenida 8ª — Limón, Costa Rica

The Jamaica Store

ALMACEN Y TIENDA DE GENEROS
Y ARTICULOS DE LUJO Y FANTASIA

La mejor surtida en esta ciudad.—Gran variedad para señoras, niños y caballeros.—Acaba de llegar un lindo surtido de casimires ingleses y un bonito surtido de sombreros de todas clases para señoras y caballeros.—Surtido completo de cuadros para salas y comedor. Precios los más bajos en plaza.—Ventas al por mayor y al detal, pero todo al contado rabioso. Visite nuestro establecimiento y se convencerá de lo dicho

BREEDY & COMPANY Avenida 2ª Limón, Costa Rica, C. A.

Compañía Nacional de Seguros

Incendio - Transporte - Navegación

Capital: ₡ 630,000-00

GRAL. JUAN BAPTISTA QUIRÓS Presidente. LIC. MANUEL ECHEVERRÍA Vicepresidente. ING. JUAN FRANCISCO ECHEVERRÍA Gerente.

Oficina: Esquina Avenida 2ª Oeste y Calle 4ª Sur

Teléfono No. 239 San José de Costa Rica Apartado No. 646

FARMACIA BRITANICA

PROPIETARIO: CARLOS KIRPATRICK PRICE

Tiene constantemente un variado surtido de Drogas y medicinas frescas, renovadas por cada vapor. — Gran depósito de Medicinas de patente, francesas, inglesas y americanas. — Surtido completo de bragueros, geringas, vendajes, anticépticos y perfumería.

PREGUNTE POR LO QUE NO VEA. — PRECIOS AL CONTADO.

LIMON, Costa Rica, Avenida Central

A. R. MENDEZ

RELOJERO Y JOYERO

Situado en la 8ª Avenida, LIMON, COSTA RICA, A. C.

Cambio de monedas. Venta y compra de giros sobre Jamaica y New York. Venta de especies fiscales. Venta de Lotería Nacional. Se hace toda clase de trabajos en oro y plata. Se componen relojes. Compra y venta de cacao hule y otros artículos.

Se reciben órdenes por Correo y por Telégrafo.

COLABORACION

El Ahorro

Los hombres que gastan todo lo que ganan, tienen que ser necesariamente débiles e impotentes y esclavos del tiempo y de las circunstancias; es imposible que puedan ser libres e independientes. En cambio, los que economizan algo, por poco que sea, se encuentran en una posición muy diferente; el pequeño capital que han acopiado se convierte en una fuente de poder; ya no son el juguete del tiempo y de la suerte. Estos hombres pueden mirar al mundo cara a cara, pues desde el momento que poseen un poco de capital, son ya, aunque en pequeña escala, amos del mundo. Estos hombres tienen derecho a esperar una vejez de bienestar y de felicidad.

Cuanto más sabios y prudentes son los hombres, más frugales y previsores son también. Un hombre irreflexivo es como un salvaje: gasta todo cuanto recibe, sin pensar en el mañana, sin pensar en el deber que tiene de atender a todos aquellos que dependen de él, y sin pensar, sobre todo, en los días de la adversidad, que en este mundo para todos llegan; en cambio, el hombre sensato y previsor piensa en el porvenir, se prepara para los días malos que para él o para su familia puedan sobrevenir, y provee paternalmente a aquellos seres queridos que con él comparten las tristezas y alegrías de esta vida.

Sin la economía, ningún hombre puede ser justo, ningún hombre puede ser honrado. La imprevisión es la mayor crueldad que puede existir dentro de una familia. El padre que gasta el sobrante de su sueldo o de su jornal en cosas inútiles y perjudiciales para la salud, como en la bebida y otros gastos, que forman la escala del vicio, y al morir deja a su familia sumida en la mayor miseria, ha sido cruel; y es que el hombre, cuando se casa, no piensa seriamente en la gran responsabilidad que contrae; el casarse es abdicar del yo, para atender aquellos seres a quienes debe cuidar y subvenir. Desgraciadas las familias en cuyo padre predomine el yo satánico, hijo del orgullo y de la soberbia; en el seno de estas familias no renará el amor, hijo de la humildad, que todo lo embellece; compadecido a sus pobres esposas y a sus pobres hijos. En cambio, las familias cuyos padres viven en la vida de sus hijos y esposas y que con sus ejemplos de bondad y de cariño les enseñan a ser humildes y mansos de corazón, esas familias son en el mundo un cielo anticipado.

En esta gran falta de previsión, lo mismo incurren las clases bajas que las clases altas; estas últimas viven, por regla general, gastando mucho más de lo que sus medios les permiten, pues sienten el anhelo del brillo y del esplendor, de la frivolidad y del placer. Luchan en la vida para llegar a ser más ricos cada día, a fin de poder tener más medios para gastar, de dar opíparas comidas, tener magníficas casas de campo, verificar partidas de caza en unión de sus amigos, etc., etc.

Muchas personas son suficientemente activas y trabajadoras para hacer dinero, pero no saben economizarlo, o mejor dicho, no saben gastarlo. Tienen bastante habilidad y laboriosidad para hacer lo uno, pero carecen de la sabiduría necesaria, del adquirir sin considerar las consecuencias. Y sin embargo, esa pasión se domina fácilmente, con un poco de reflexión, con firmeza de voluntad y con una resolución enérgica de no sostener gastos inútiles.

El hábito de ahorrar emana casi siempre del deseo justo que todos debemos tener de mejorar nuestra condición social, y, como consecuencia, mejorar también la condición de aquellos que dependen de nosotros. El ahorro es enemigo de todo aquello que no es esencial; una compra hecha a un precio muy bajo, a un precio regalado, como vulgarmente se dice, será una compra muy cara, si la cosa comprada es una superfluidad. Comprar cosas que no se necesitan, es el camino más recto que conduce a la prodigalidad.

Cicerón, en su tiempo, ya dijo: «Carecer de la manía de comprar, es poseer una renta».

Hay muchas personas aficionadas a comprar objetos de lance, porque dicen que son baratos. Si se les pregunta: «Pero esto que habéis comprado tan barato, os sirve para algo?» Os contestan: «Por el momento, no; pero algún día podrán servirnos». Hay muchos aficionados a comprar antigüedades, como son cuadros, muebles, lozas, porcelanas y otros mil objetos, con lo cual llenan la casa y vacían la bolsa. No habría ningún mal en comprar esas cosas viejas, si ello no fuese muchas veces a costa del bienestar de la familia.

Los hombres han de ser previsores; durante la juventud y la edad viril han de procurar por todos los medios labrarse una vejez tranquila y feliz. Nada hay más triste que el ver a un anciano que ha pasado los mejores años de su vida en un trabajo bien remunerado, reducido a la necesidad de mendigar el pan, y depender de la comiseración de amigos y conocidos. Es en la juventud cuando debe practicarse la economía, y en la ancianidad cuando debe gastarse el producto o la renta de lo ahorrado. El joven tiene ante sí un largo porvenir, durante el cual puede poner en práctica los principios del ahorro, mientras que el anciano va llegando al fin de su carrera, sin poderse llevar nada de lo que en el mundo posee.

Y esto, sin embargo, no es lo usual. Generalmente, el joven gasta más que el viejo. A todo joven que gasta mucho se le puede pronosticar una vejez de penurias; y al contrario, el joven que ahorra, disfrutará con seguridad de una ancianidad holgada. Los jóvenes derrochadores, para satisfacer sus necesidades apremiantes, recurren a medios poco escrupulosos

y a lucros ilícitos; el caso es hacer dinero con la mayor rapidez posible.

El ahorro es un acto esencialmente práctico, y el mejor modo de enseñarlo es por medio del ejemplo. Dos hombres, por ejemplo, casados y con el mismo número de hijos, y en iguales condiciones de salud, trabajan en el mismo taller y ganan el mismo jornal, veinte pesetas semanales; el uno ahorra todas las semanas dos pesetas, que mete en una alcancía, encontrándose a fin de año con un capitalito de 194 pesetas. El otro, en cambio, no ahorra nada, pues dice que su jornal aun no le alcanza para mantener a sus hijos. ¿Cómo se explica esto? Todo es cuestión de fuerza de voluntad; el primero se ha impuesto a sí mismo la obligación de economizar algo; cuando llegue a su casa el sábado, lo primero que hace es separar las dos pesetas, como no ganadas; en cambio, al otro le falta ese dominio sobre sí mismo; pues si el uno vive con dos pesetas menos, de igual manera puede vivir el otro.

Cicerón dice que la economía es una fuente de riqueza y de bienestar; que la economía es hija de la Prudencia, hermana de la Templanza y madre de la Libertad. La pobreza, dice, nos priva de muchos medios de practicar el bien. Procura no ser pobre, y para ello gasta siempre menos de lo que tengas; sé frugal; la frugalidad es la base de la tranquilidad y de la beneficencia, pues ningún hombre puede ayudar a otro, si él mismo necesita quien le ayude.

S.

LITERATURA INFANTIL

La indulgencia

Cuando Jesús, el Señor de la mirada radiosa que ponía en cada cosa un perfume y un color, iba—extraño vagabundo—predicando por el mundo una doctrina de amor,

miró que a todo correr, ante rabiosos tumulto, herida por el insulto, se acercaba una mujer que al verlo cayó de hinojos; había en sus bellos ojos penumbras de atardecer.

Jesús, el manso, indagó La razón de tal violencia: cumplíase una sentencia en la mujer que pecó; y alzando hasta el firmamento a la luz de su pensamiento, a los verdugos habló:

«guardianes del bien social, de cierto, de cierto os digo que para imponer castigo hay que ser como el cristal; puesto que el mal os arredra, que tire la primer piedra quien esté limpio de mal.»

Cuando la voz se apagó de aquél dulce vagabundo, hubo un silencio profundo y la turba se alejó dejando a la pecadora; entonces, acariciadora, la dulce voz murmuró:

«Levanta, mujer, la faz que tu llanto ha ennoblecido, tus culpas en el olvido quedaron. ¡No peques más!

Y en la tarde que moría floreció una melodía de perdón, de olvido y paz.»

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Las cocinas limpias y alegres

Los esfuerzos modernos en favor de la comodidad y la conveniencia

El genio inventivo del hombre—y de la mujer—se ha ejercitado intensamente en los últimos años para adelantar las aplicaciones mecánicas en el centro de las labores de las amas de la casa: la cocina. En esto se han obtenido muchos resultados excelentes. El trabajo de la casa es muy desagradable y los elementos de auxilio son en él tan escasos, que el problema es de los más serios.

Una de las cosas más desagradables en la cocina, es la atmósfera llena de humo y olores de grasas durante la preparación de las comidas corrientes. Es sumamente enojoso tener que permanecer allí, con la molestia agravante de saber que los vecinos se están enterando de lo que usted va a comer.

Este humo tan impertinente, es una de las razones por las cuales el Mazola ha alcanzado tan vasta popularidad como aceite de cocina. El Mazola puede calentarse por encima de la temperatura necesaria para guisar adecuadamente lo que usted desee, sin que produzca humo. Únicamente las mujeres dedicadas a la cocina podrán apreciar el valor de este detalle tan importante.

Esta cualidad hace posible calentar el Mazola a cualquier grado de temperatura, para lo que se desee cocinar. El resultado es notable cuando se trata de frituras que necesitan una gran cantidad de aceite. En el momento en que el comestible ha caído en el Mazola caliente, se dora con una ligera capa tostada que impide que las frituras se humedezcan y saturen, perdiéndose los aromas naturales de los alimentos.

La Mazola es una grasa absolutamente pura.

La manteca y la manteca de cerdo por ejemplo, tienen más del quince por ciento de humedad. Esto hace que una cantidad de Mazola igual a otra de manteca o manteca sea mucho más rica. Por tanto, cuando se trata de hacer economías, se puede usar un cuarto o un tercio menos de Mazola que la cantidad que se usa de las otras grasas. No solamente debe tenerse en cuenta esta economía importante en estos días de precios elevados, sino los resultados del Mazola en la confección de bizcochos más ricos, y de pasteles más tiernos y dorados.

Con frecuencia usted ha mordido los granos de maíz dulce y ha saboreado su delicioso aroma. Existe una razón para que ese aroma sea así.

El germen del grano del maíz en la punta más cercana a la mazorca y es de ahí que se extrae el Mazola. El Mazola es la esencia de lo más dulce del maíz. Esta es la causa de que el Mazola sirva para preparar el condimento más delicioso para ensaladas de todas clases.

La mayonesa preparada con Mazola, se conservará por espacio de varios días sin alteración. Todas las salsas se confeccionan fácilmente con Mazola, porque tiene unas maravillosas cualidades para unificar y mezclar todos los ingredientes. Los italianos que son tan apasionados por el aceite de oliva de su país natal, han estado usando Mazola durante el período de la guerra cuando el aceite de oliva era difícil de obtener, y ahora hay un gran número de ellos que prefieren Mazola.

Barbería Jamaicana

Propietario: J. C. CAMPBELL
Aseo y buen trato. Sita en la Calle 8ª
LIMON, COSTA RICA, C. A.

Horacio Castro Rodríguez

Abogado y Notario Público
Despacha en su bufete de la Calle 2ª
Horas de despacho: 8 a 10 a. m. y 1 a 4 p. m.
APARTADO DE CORREOS No. 419
LIMON, COSTA RICA

JUAN J. GIL C.

Almacén de abarrotes al por mayor
IMPORTACION Y EXPORTACION
ESTABLECIMIENTO FRENTE AL MERCADO
LIMON, COSTA RICA — CENTRO AMERICA

Everardo Gómez Rojas

ABOGADO
Ofrece a los limonenses sus servicios profesionales en la capital. Despacha en el bufete del Lic. Manuel Aguilar M., frente al Sagrario.
San José, Costa Rica, A. C.

DR. P. J. JUGO DELGADO

Médico y Cirujano Physician and Surgeon
Ha trasladado su oficina 50 varas al Norte de su antiguo despacho, a los altos de la casa del señor Juan José León, esquina del Tajamar.
Consultas y visitas durante todo el día.
Gratis para los pobres, de 8½ a 9½ a. m.
Limon, octubre 1º de 1919.
New office up stairs Juan Jose Leon, building, 3rd Ave. 2nd St. at the corner.
Consultation all day.
Free for the poor, from 8½ a. m. to 9½.Limon, October, 1, 1919.

QUON WO ON

Establecimiento chino, situado en el cruce de Cienaguila
El mejor surtido de la ciudad. Vende toda clase de telas finas y ordinarias.
Licores extranjeros y del país, abarrotes en general.
LIMON, COSTA RICA — América Central

Gran Taller de Herrería y Mecánica "LOS DOS HERMANOS"

TURENNE CARNIER y HERMANOS
Es el mejor montado y el mejor atendido en su clase en todo el país.—Se hacen cargo sus propietarios de toda composición mecánica por difícil que sea.—Reciben constantemente toda clase de útiles modernos.—Depósito permanente de combinaciones de cajas de hierro.—Compran zinc y cobre viejos.
Situado este Taller en la Avenida 5ª de esta ciudad
LIMON, COSTA RICA, A. C.

Limon Bakery Co. Ltd.

Vende el mejor pan de la provincia, a precios de competencia.—Se fabrica galletas de todas clases.
Con Sucursales en la ciudad y en toda la línea
IMPORTACION DIRECTA DE LAS MEJORES HARINAS AMERICANAS
Limon, Costa Rica

Jacob Stephens

Gold and silver smith, Watch repairer, and a general deposit in optical lens. I accept all classes of work, promptness and honesty guaranteed, receive orders by mail, established cater coner of the market in the house of Maduro and Sons.
P. O. Box 279 - Limon, Costa Rica

KONG WO

LICORES Y ABARROTES
Ventas al contado - Todo fresco - Atención esmerada.
Cienaguila - Limón, C. R.

LA IMPERIAL

Este establecimiento de lavandería de sombreros, antes de Juan Loaiza S., ha pasado a ser de mi propiedad. En él, como en mi anterior negocio, atiendo a mi antigua clientela con la misma prontitud y esmero que lo he hecho siempre, dispuesto como estoy a llevar a cabo innovaciones en el ramo, que serán de provecho para mis antiguos y nuevos clientes.
JOSE ANDRES CASTILLO
Limon, Calle 2ª, frente a "El Fénix"

Shonllungitay (Americano)

Venta al por mayor de licores extranjeros y del país. Géneros y abarrotes en general. Aseo y prontitud en el despacho. Situado este establecimiento, en la 2ª Avenida, esquina opuesta a la Plaza del Cuartel.

LIMÓN, COSTA RICA. — Apartado No. 537

Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Despacha en su Bufete, sito en la Calle 18, de esta ciudad, casa que hace esquina con el Parque Vargas.
Limon, Costa Rica, A. C.

14 villistas se ahogaron al cruzar el río

La vanguardia de Villa fué perseguida por las fuerzas de Amaro y Quiroga

En el estado de Chihuahua aparece otro cabecilla

Este cabecilla ha saqueado algunos poblados, dando muerte a varias personas

Comunican de la ciudad de Méjico que últimamente perecieron 14 villistas al cruzar el río Nazas. Ellos se dirigían al Norte, perseguidos por las fuerzas de los generales Amaro, Quiroga y Fabela.

Esta noticia ha sido comunicada oficialmente por el general Manuel M. Diéguez, jefe de las operaciones militares del norte, en un mensaje fechado en Juárez.

Por informes de fuentes particulares se sabe que el famoso cabecilla Francisco Villa, al llegar nuevamente a Cantlán, después de haber sido derrotado en Durango, echó leva en dicha población.

Para lograr sus propósitos, Villa convocó a los vecinos de la población en la plaza principal, donde les lanzó una perorata, diciendo que se disponía a regresar a Chihuahua; que la revolución que encabeza triunfará, y entonces tendrán todo lo que necesiten.

Mientras el cabecilla hablaba, sus soldados habían ido rodeando el grupo, que se encontró completamente cercado. Entonces fueron separados los ancianos y las mujeres y se llevó a todos los hombres y jóvenes de la localidad, proporcionándoles cabalgaduras que tomó de la misma población.

Los propósitos de Villa, según se desprende de la ruta que ha seguido, son de marchar a la región de Cerro Gordo, donde por lo escabroso del terreno, puede fácilmente rehuir la persecución de las tropas del Gobierno.

Sin embargo, los informes oficiales dicen que las tropas de los generales Fabela y Quiroga no le han perdido la pista, aunque los rebeldes les llevan una jornada de ventaja, pues suelen caminar también de noche.

Se asegura que Martín López, que caminaba delante de Villa, se encuentra ahora entre Canutillo y Nieves, seguramente con la intención de penetrar nuevamente al Estado de Chihuahua.

El General Diéguez, que se encuentra en Jiménez, ha movido algunas fuerzas hacia los límites de los Estados de Chihuahua y Durango, para que los rebeldes no vean satisfechos sus designios.

En el estado de Chihuahua acaba de aparecer otro cabecilla que se está distinguiendo por su ferocidad; es éste un individuo a quien llaman el «Indio Aparicio», y que hace sus correrías por la parte Sureste de esa entidad.

Este cabecilla ha asaltado algunos poblados, saqueándolos por completo, y ha dado muerte a varias personas. Aunque solamente lo siguen 30 individuos, que se encuentran bien armados, su audacia ha llegado a tal grado, que se enfrentó con las fuerzas del Gobierno en un punto llamado Tecurichic.

En este encuentro perecieron tres de los individuos que siguen al indio Aparicio; pero éste logró escapar.

El cabecilla y su gente fueron batidos por la defensa social de Carichic, hasta donde se había acercado la partida con la intención de saquear el pueblo.

SECCION CIENTIFICA

CIVILIZACION DE INDIGENAS

En América quedan todavía muchas tribus en estado salvaje que demandan civilización y que constituyen casi la tercera parte de la población. Así se tienen como las más importantes en México los tarascos, chichimecas, otomises, tlascaltecas, mixtecas, comanches, mecos, faraones, coyames y poscos; en Guatemala: los lancandones; en Colombia los goagiros, motilones, arhuacos, turebos, andaquíes, cunas, putumayos y chocoes; en Venezuela: los guaráunos, achaguas, pazecas, piaraos, caribes, cocopas y parajuanas; en el Perú: los ucayali, jutoy, huallaga, jupulches y pehuenches; en el Brasil los tupis, tupinambas, petivases, manaos, marjatos, catuses y ganycurus; en Argentina: los abipones, mocobas, tobas, pastores y los de bhaco; y en Patagonia: los pampas, araucanos y tehuelches. De ello tenemos que México cuenta entre sus habitantes 5.000.000 de aborígenes, el Ecuador tiene 20.000, Venezuela 100.000 y Colombia 300.000.

Aunque estos indios de América son de una misma raza, sin embargo, manifiestan tendencias muy opuestas y de allí que el sistema de colonización o civilización no sea igual para todos. Por ejemplo: nuestros goagiros y los araucanos de Chile, que tienen bastante analogía en sus costumbres e índole, demandan un mismo sistema de colonización. Los catuses del Brasil y los arhuacos de Colombia son semejantes, así como lo son nuestros motilones y chocoes.

Considero que el mejor sistema de civilizar nuestras tribus consiste en el establecimiento de colonias agrícolas, sostenidas por el Gobierno Nacional. Esas tierras bárbaras como la Goagira, el Putumayo, el Chocó inculto, Perijá, Caquetá, habitados por aborígenes no pueden ser colonizadas por familias civiliza-

das, convenzámolos de ello, porque las familias buscan las tierras incultas y la sociedad de los bárbaros cuando hay rebosamiento de población, que no la tiene Colombia; cuando las tierras próximas a las ciudades y donde las condiciones favorables de ese suelo han desaparecido, del todo, viniendo entonces la expansión, y en Colombia aun no hemos llegado a este período. Por eso no podemos aspirar sino a que los bárbaros sean los que ocupen su propio territorio y allí la colonización debe empezar por la institución de resguardos indígenas.

Sería conveniente que el Gobierno fomentara la navegación de los ríos navegables que tengan los territorios habitados por tribus a fin de ponerlas en contacto con la gente civilizada y de los inventos modernos. Es preciso también que haya interés por formar entre los indios generaciones nuevas con el cruzamiento de blanco con indio pues de las generaciones de mestizos es de donde puede emanar la civilización con el transcurso de veinticinco años. Pero para ello es urgente que el hombre blanco en maridaje con la india establezca negocios y haciendas en el territorio, y de ese modo es como pueden las nuevas generaciones, adaptarse a la vida civil del padre, hablando la lengua de éste y adquiriendo los hábitos y costumbres de la vida civilizada.

A los indios habrá que atraerlos no por la catequización religiosa sino por la del trabajo. Llámese a los aborígenes a tomar parte en el cultivo y laboreo de la tierra, en la fabricación de productos materiales, en el trabajo manual de la carpintería, la alfarería, la mecánica, la construcción de edificios, todo esto en calidad de asalariados, y bien pronto terminarán por adaptarse a nuestras instituciones y a regirse por nuestras leyes.

Pero para que la procreación produzca rápidamente los efectos de generaciones civilizadas hay necesidad de que se deje al hombre civilizado en la libertad de tener más de una mujer o india. La poligamia tiene su necesidad y conveniencia en estos casos. Lubocke ha demostrado que la civilización de los bárbaros se debe a la formación de generaciones adelantadas por vía de poligamia, debido a la fuerza que se imprime a la procreación. No es igual el caso respecto de la mujer: La india debe tener un solo marido, si tiene más de uno puede caer en el adulterio que según Hipócrates en la antigüedad y Mayer, Monlan y Shopenganer en los modernos tiempos esteriliza los genitales, produciendo el lamentable efecto de la falta de procreación.

Entre los hebreos, la Ley mosaica mandaba a los hombres y a las mujeres a tener familia y por eso aquel precepto bíblico: «Multiplicad y creced». Cuando Jehová dió a Abraham la investidura de conductor y padre de su pueblo le dijo que le daría «tantos hijos como estrellas había en el Cielo y arenas en la mar». Al lado del principio mosaico que ordenaba a la mujer tener familia «maldita sea la mujer que no tiene generación» había este otro precepto: «la mujer adúltera debe ser apedreada» y no meramente por el escándalo que este adulterio producía a la sociedad, sino por la esterilidad que acarrea a los genitales, en el vientre de la mujer, esterilidad que condenó la sociedad, y que impidió la Ley divina, y esa contraversión a la Ley, ese desacato al querer del pueblo y de los asociados les llamó después, en el decurso del tiempo, *escándalo*.

La necesidad de formar generaciones era un impulso que obligaba a ese pueblo hebreo a predicar la procreación y si hubo impedimentos a la mujer adúltera no lo hubo para el hombre por eso David y Salomón tenían serrillos y dieron generaciones a ese pueblo bárbaro de Beni-Israel.

J. R. LAMAS L.

(De La Voz, Santa Marta, Colombia).

Se descubre la causa que enferma la caña de azúcar

El ingeniero portorriqueño, R. del Valle encuentra los medio de conservar la caña

Se encuentra en Nueva York el señor R. del Valle, ingeniero agrónomo portorriqueño que afirma haber descubierto la causa del «matizado» o «mottled disease» que enferma y destruye las plantaciones de caña de azúcar.

Durante algunos años las plantaciones de caña de azúcar han venido sufriendo de una enfermedad conocida en Puerto Rico con el nombre de «matizado» y en Hawai con el nombre de «rayas amarillas».

Las pérdidas sufridas por los hacendados a causa de la epidemia han sido considerables. En Puerto Rico solamente se perdió en la última zafra la suma de \$ 200.000.

El descubrimiento que dice haber hecho el señor del Valle de la causa de la enfermedad y de los medios para combatirla y producir plantaciones sanas, salvará muchos miles de dólares en caso de que resulte practicable.

El señor del Valle irá a Washington la próxima semana a visitar el Ministerio de Agricultura al cual será presentado por el Comisionado Residente de Puerto Rico en Washington señor Córdova Dávila.

Restaurant Victoria

Gerente: Bonifacio Llata

Servicio a la carta y a domicilio. Aseo, prontitud y buen trato. Los artículos que se usan son de los mejores en plaza.

Situado en la Calle 2ª Limón, Costa Rica

Lista de los Agentes de EL PAIS, en toda la República, con quien pueden entenderse las personas que deseen suscribirse

Limón.—Señores don Ramón Zumbado Ruiz, don Egbert Brow, Librería Arrazola, H. Hall y L. Barnett.

Estrada.—Señor Administrador de Correos.

Matina.—Señor don Martín Martínez.

Siquirres.—Señor don Alberto Strasburger.

Pococí.—Señor Administrador de Correos.

Turrialba.—Señor Admdor. de Correos.

Cartago.—Señor don Gabriel Brenes.

San José.—Señor don José Marín, apartado de correos No. 150.

Heredia.—Señor don Julio Fabio Ugalde.

Alajuela.—Señor don Ramón Méndez Quezada.

San Ramón.—Señor Admdor. de Correos.

Puntarenas.—El Heraldo.

Liberia.—Señor Administrador de Correos.

La Estrella.—Señor don Vicente Hernández.

Cahuita.—Señor don Víctor Mannel Garbano.

Sixaola.—Señor Administrador de Correos.

Talamanca.—Señor don Carlos Quirós Aguilar.

Las suscripciones se sirven solamente de 19 a 15 y de 15 a 30 del mes.

LA ADMINISTRACIÓN.

William Guien

Establecimiento de licores del país y extranjeros. Abarrotes de toda clase. Ventas al contado. Aseo y prontitud en el despacho. Situado en la Calle 5ª, Avenida 5ª, esquina opuesta a la casa de habitación de los empleados de la Northern Railway Co.

HOP LUNG

Hostería de tercera clase, situada en la Avenida 2ª, contigua al Palacio de Justicia. Se sirve a toda hora del día y de la noche. Platos a la carta. Servicio esmerado, aseo y prontitud.

Limón, Costa Rica. Apartado No. 3

LEE WO

Establecimiento de abarrotes, licores extranjeros y del país

Buen trato, prontitud y aseo en el despacho

Situado en el antiguo «Caballo Blanco»

CALLE 5ª, AVENIDA 3ª

Limón, Costa Rica

José How

Abarrotes en general. Buen trato a los parroquianos.

Ventas al detal

Calle 7ª, Avenida 2ª, frente a la plaza de Foot Ball.

Limón, Costa Rica

OP LUNG

Establecimiento situado detrás de los talleres de la Northern Railway Company. Surtido completo de abarrotes. Licores del país. Todo fresco

Limón, Costa Rica — Apartado No. 3

KONG SING LEE

Licores extranjeros y del país

Abarrotes en general, Quincalla

PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO

Calle Segunda, Avenida Segunda

Frente a «EL FENIX»

Limón, Costa Rica. - Apartado No. 485

José Chong Lee

Restaurant de tercera clase

Servicio a la carta. Prontitud y mucho aseo.

Limón, Costa Rica, C. A.

WO HOP

Lavandería de ropas de toda clase

Prontitud en el trabajo y honradez en el trato

A domicilio se atienden órdenes

Calle 3ª, diagonal a los señores W. Steinworth Hno.

LIMON, COSTA RICA, CENTRO AMERICA

JOSE FOD

Licores extranjeros y del país. Abarrotes en general

Prontitud y esmero

Calle 3ª, Avenida 4ª - Limón Costa Rica

HAP WO

Nuevo establecimiento situado frente al Matadero Municipal, al otro lado de Puente de Cienagueta. Todo fresco y buen surtido de abarrotes.

Limón, Costa Rica

WO LUNG

Establecimiento situado en la línea de Westfalia de esta ciudad, a unas cien varas del Puente de Cienagueta. Surtido completo de toda clase de abarrotes y géneros. Ventas al contado.

LIMON, COSTA RICA. — Apartado número 3

Chong Wo Lee

Establecimiento de licores extranjeros.

Abarrotes y géneros al por menor, todo fresco

Prontitud y aseo en el despacho

Calle 4ª, Avenida 4ª — Apartado No. 50

LIMON, COSTA RICA

ENMANUEL HO

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Importador y Exportador de Vinos y Licores

Renovación constante de Abarrotes

LIMON, COSTA RICA

M. León H. y Hno.

Pulpería y Vinatería. Vende toda clase de artículos. Prontitud y esmero en el despacho.

Apartado de Correo No. 247

Avenida Central - Limón, Costa Rica

CHING GON

Comisariato de Mercaderías en general. Toda clase de licores extranjeros y del país. Ropa hecha. Telas surtidas. Completo surtido de calzado fino y para trabajo.

Compra y venta de productos del país, tales como cacao, hule, etc. Prontitud y esmero en el despacho.

ESTRADA - COSTA RICA

Wing Chong Kee

Abarrotes y licores. Ventas al detal.

Calle 7ª y Avenida 6ª

LIMON, COSTA RICA, América Central

José Sang

En este establecimiento se vende toda clase de mercaderías a los mejores precios de plaza. Todo al contado. Apartado de Correo No. 293.

Calle 4ª, Avenida 4ª. — Limón, Costa Rica.

CHING WO

Establecimiento situado en Estrada, Línea de Limón, el mejor surtido del lugar, con licores extranjeros y del país, telas y abarrotes. Juguetes chinos, etc. Compra y vende artículos del país.

COSTA RICA, A. C.

ALFREDO JOAQUIN

Establecimiento de abarrotes, géneros, licores del país y extranjeros. Ventas al detal, a precios de competencia. Prontitud y buen trato.

Calle 6ª, Avenida 4ª. - Limón Costa Rica

ALCIDES RAMIREZ R.

COMERCIANTE :: COMISIONISTA

Representaciones

Negocios de Ganadería y Carnicería

APARTADO No. 108

LIMON, C. R.

ANIBAL RIVAS MORALES

JOYERIA Y PLATERIA

Se hace toda clase de trabajos a precios módicos

Prontitud y esmero

SE RECIBEN ORDENES POR CORREO

LIMON, COST RICA

El Fénix RODRIGUEZ Y BURGÉS La Palma

PROPIETARIOS

Cantina, Pastelería y Refresquería

La primera en su clase en el Puerto, situada en el lugar más céntrico de la ciudad.

Para BANQUETES, BAUTIZOS, etc., etc., se atienden órdenes.

Importación directa. — Especialidad en Artículos Españoles que es la preferencia de la casa.

Propietarios de la lancha de cabotaje «GUILLERMINA», la que hace un servicio rápido todos los martes y viernes a Cahuita, Puerto Viejo y Gandoca.

LIMON, COSTA RICA, A. C. APARTADO NUMERO 402

English Section

LIMON NEWS NOTES

A rich and powerful company like the United Fruit, has established a vegetable and coal shop as a competition against the poor vendors in the market. On the opening of this place their pretense was to sell things cheaper to their employees. It has eventually turned out to be a "ruse" as they sell their goods at top prices. Now if the United Fruit being these vegetables, dulce and coal from their farms on their own trains and can sell at top prices, what must the poor people do who has got to pay commissions and high freight. The The Shylocks of their department is exacting more than the pound of human flesh for a pound weight of their goods how long will they continue to be drawing humans blood? In exchange for merchandize vegetables and coal.

If these administrators care to facilitate the inhabitants and their supporters, why not reduce the railroad freight, and sell their goods in bulks to the small vendors who would be able to sell cheap and be contented with a small profit.

Dulce at the Limon Trading Company, 20 and 25 cts. per head.

Let us follow the crowd; to where? To the Limon Trading Company. Where they have made a name. Every day every year that they have been in business they have been building up their good name. Their good name depends on the service they give. Therefore their service is good. It depends on the quality of groceries they give you. Therefore their stock are of the finest. This explains but what you knew before, yet it states concretely another reason why it pays to hitch to the Limon Trading Company. What they sell advertises them. They pay the highest prices to the agriculturers for their produce and sell the cheapest.

Turkis rule brought to bay

Two negroes were being called upon by an enemy of the public to attend court, on their appearing no charges were laid against them for the first and second time, yet they were called a third time and sent to jail by a Secretary of the General Manager Office. We really do not know the position of this officer, he would seem to be clerk of the U. F. Co., Secretary to the "Big Bosses", Ranger to the Northern Railroad Company and lastly judge, lawyer, and Commander in Chief.

This clerk got witnesses from among their own country men and invented lies which would incriminate these men so that they would be sent to San Lucas.

The two men after trying to convince the Emperor that they never worked for thirty-five days, were being charged of stopping labourers from going back to their work. A wife of one of these men with three small children was told to go and humble herself to this clerk or Emperor for the liberation of her husband.

On presenting herself before him, she was told to go to the chief Boss whom we know to be too gentlemanly to stoop to such menialities. As in his past position all the labourers declared that they were well treated, and had he been here the resent strike among the labourers of the Dock's and road-men would not have occurred for his kind and diplomatic way in handling the labourers, surpasses that of any Turkish Rule.

Ind words born of a gentleman and the father of a family, he sent her back to the secretary having nothing to do with such undermining intrigues.

The poor woman with her three children following behind her returned to the Emperor, and in his wealth declared a sentence without trial on these two men and ordered the woman from the Palace-door.

We are very glad that our provincial Government does not recognize the voice of this Emperor who would set the laws assunder, knock the court to atoms and smother his subjects with spite and hatred.

Advice to the Negroes. * To Unite

No one will attempt to dispute the fact that our interests as workers are identical. If our interests are identical then we ought to unite. We ought to unite with the same organization, and if there is a strike we should all strike, and if there is a boycott all of us ought to engage in it. If our interests are identical, it follows that we ought to belong to the same party as well as to the same economic organization. What is politics? It is simply a reflex of economics. What is a party it is the expression politically of certain material class interests. You belong to that party that you believe will promote your material welfare. Is not that a fact? If you find yourself in a party that attacks your pocket do you not quit that party?

Now if you are in a party that opposes your interests it is because you don't have intelligence enough to understand your interests. That is where the capitalists have the better of you. As a rule they are intelligent and shrewd. They understand their material interests and how to protect them. You find

the capitalists as a rule belonging only to capitalist parties. They don't join a working class party, and they don't vote the Socialist ticket.

Jokes from our Scrap Basket

Just arrived a large consignment of the latest tall corsets. I would advise Miss Lighthand to get one to lace down her ugly looking hips; so that she would appear neat and decent before her guests at the big ice cream fun as she is collecting saucers.

The pretensive widow at the "brothel", and Lord Bob had a tiff last night, he complains of the noise that her machine makes when he goes in to bed after going his rounds as Inspector of all the "nigger girls" I would suggest that since the sewing does not bring in a very large profit she go back to her sowing board and soap-suds, as quite a number of new arrivals are coming in daily and we are short of "washer-women".

Miss 26 is quite spooney on the very thin gentleman, we are very proud to learn that she has "proposed" and would like her to get another bottle of "take out kink" and one of hair tonic to polish her oxen head.

Mr. Longfinger has commenced his old trick of gambling again we thought he had learned a lesson when he made his escape in woman's clothes; his very dear friends should try to teach him the old proverb: "The fathers eat the sour grape the childrens teeth are set on edge".

Mr. Expect to weds girl is suffering from a decent dose of malaria contracted in the swamp behind the horse shed where she is hidden from view, now why should he be so cruel to the young lady is it because he wants her to be white like him.

Mrs. Hunchlack has just thought it time to give her daughter some idea of instrumental music we heard her trying that very beautiful song "I do wish a kiss love but not before Pa". I believe she has a trump card up her sleeves.

On taking a casual walk the other night I was near by knocked down by the Quack Doctor, who immediately cut across the common to the girl at fifth Avenue be very careful of the knuckle Duster.

It is certainly desirable to avoid the Spanish Influenza but there are young men who will feel that the giving up of kissing is too great a price to pay for such immunity.

The appeal of the government for black walnut for gun stocks makes one wonder what became of the black walnut furniture which was once so popular.

Cable News

Denies German cruelty in Silesia. Hoersing, higg commissioner, charges pols with provoking recent fighting. Admits shooting captives But says the order to that effect Remained in force for only two days

Berlin.—The Upper Silesian question has been attracting renewed attention in the political world for the last few days. A month or two ago the proposal was much discussed, Chiefly in National Assembly circles at Weimer, of giving the province home rule. The present German Government from the first has been in favor of this course, the Catholic Centre Party—that of Dr. Erzberger, the Minister of Finance—which has a much larger number of Upper Silesian seats in the National Assembly than any other party, being apparently the prime mover in the matter.

The question has now come up again on account of the insistence of the Prussian Government that autonomy for Upper Silesia is its affair, and that the German Government cannot finally decide the matter without the Prussian Assembly first giving his assent mean while the Prussian Government despite its grave doubts as to the advisability of such a concession, has drawn up a bill for presentation to the Prussian Assembly. This haste on the part of both Governments to make Upper Silesia Autonomous is noteworthy in view of the coming plebiscite.

Otto Hoersing High Commissioner for Upper Silesia who has come into prominence on account of his recent allegations of atrocities in that territory, has just paid a short visit to Berlin in connection with this and other matters, and in the course of a talk which I had with him he consented to give what he called "an account of his stewardship" in the province.

Says he did his duty humanely

"I know I am called a barbarian in allied countries" he began but that does not trouble me greatly. In one of the most trying and

difficult positions it would be possible to find, I know I have done my duty honestly openly, and humanely. I am certain people who are far better able to judge than my press accusers, who have not been in Upper Silesia, will eventually give their verdict and that will be quite other than those reports which caused me to be described abroad as a blood thirsty savage".

Herr Hoersing told me that at the time of demobilization, last December, he returned to find Upper Silesia a prey to plunderers and disturbers of the peace. As President of the soldiers and Workers Council and later as High Commissioner, he went on, it was his aim to settle all strikes and disturbances by negotiation. At first those disorders, he said were frankly Spartacide, and not particularly Polish.

We never thought of the German-Polish question in the early days, he said I first became aware that there was something in the wind when the Polish leader Czarpa came to me early in the year and suggested negotiations with a view to giving the Poles such administrative powers as they had in Posen. His aim was to create some sort of precedent in the matter of Polish rights; but I was forced to refuse, for to have agreed would have been to go beyond my mandate as High commissioner, so Czarpa funded the Polish Peoples Council of Posen, obviously for the purpose of Polish Propaganda in Upper Silesia, and indeed he started a great agitation by leaflet. He issued decrees in true official style, and endeavored particularly to influence railway men; for if the railways were affected help and food would be cut off from us.

Arms began to pour across the frontier in vast quantities, another strike broke out, and there was at that time as every body knows a lot of combustible material about all over Germany. During the negotiations then with the workers, the leaders of the local Poles admitted that what had been done in the way of Polish propaganda was ill advised, and that the proper course was to wait the decision of Versailles.

When the peace proposals were made known Upper Silesia demanded a plebiscite. When that was granted there can be no doubt that the vast majority of Upper Silesians accepted that loyally as a solution and wished to await the result and abide by it peaceably. But it was just then that the anti-German agitation began in earnest, German Spartacides and Poles became allies and the disorders became more serious till there were cases of blowing up of railways.

Then about five weeks ago another strike broke out. As was my custom, I called the leaders together and on a Friday it was decided that the workers should return to work on Monday. During the night of Saturday and Sunday disturbances occurred in the Pless region. I instructed the military to take no action. On Sunday the Poles attacked a village near Tichau, where our troops were overpowered and a battery of guns seized near by, two military posts were attacked and all the men thirteen in number, killed, Tichau itself was occupied. Unsuccessful attacks were made on Pless and Nicolai. Elsewhere Polish bands, coming over the frontier, occupied several small villages.

Even then I refused to proclaim martial law. During the night of Sunday and Monday the disorders and invasions spread in the industrial region and when on Monday morning I reached Gleiwitz the situation was extremely. Shooting was going on everywhere.

Some troops had been disarmed. I called a conference of labor leaders and officials and asked their advice. It was only after that and when matters had become more critical that martial law was proclaimed at 4 o'clock Monday, and although it was against my convictions things had gone too far any other action.

I never in all the war have seen such bitter fighting as then took place. All sorts of weapons except heavy artillery were used by the anti-Government bands led by Poles from over the frontier. Some were captured and identified as officers in the Polish army. In Mislo-veiz men were press-ganged out of their houses and forced to fight against their own people.

On Tuesday the struggle was general throughout the industrial region. The people requested me to use more troops, but as by Tuesday evening the military seemed to have the upper-hand I refused. All our troops, by the way, were Upper Silesians. Late that night the Poles and local extremists who joined them were trooping by thousands over the borden out of the province.

Now I mast categorically deny the wild stories from over the border which have appeared in the English press. Only one regrettable case came to my notice but in such disorders in an enemy country such things would be bound to happen. I gave special

orders and had special precautions taken to protect women and children. No Polish property was plundered. I claim that I took every precaution which humanity demanded.

I repeat, I must protest against having been libeled by the foreign press before the whole world. My only desire is to keep Upper Silesia peaceful and carry out that task in accordance with the dictates of humanity till the plebiscite has decided our fate.

List of the Agents of THE PAIS throughout the Republic

Those persons who would like to subscribe can see the following Agents who will be interested in them getting th's wickly new.

Limon, Messrs. Ramón Zumbado Ruiz; Librería Arrazola; H. Hall; L. Barnett. Estrada, señor Administrador de Correos. Matina, señor Martín Martínez. Siquirres, señor don Alberto Strasburger. Pococi, señor Admor. de Correos. Turrialba, señor Admor. de Correos. Cartago, señor don Gabriel Brenes. San José, señor don José Marín, Ap. de Correos N° 150.

Heredia, señor don Julio Fabio Ugalde. Alajuela, señor don Ramón Méndez Quesada.

San Ramón, Sr. Administrador de Correos. Puntarenas, «El Herald». Liberia, señor Admor. de Correos. La Estrella, señor don Vicente Hernández. Cahuita, señor Víctor Manuel Garbanzo. Sixaola, señor Admor. de Correos. Talamanca, Sr. don Carlos Quirós Aguilar.

These snscriptions can commence on the 15th or 30th of the month.

Imprenta y Librería Alsina, San José, Costa Rica

José Hernández Sánchez
LAWYER
LIMON, COSTA RICA, C. A.

Charles Hender
Refresquería y Abarrotes
Venta de Lotería Nacional. Aseo y buen trato
Situado frente al taller de Carnier Hno.
AVENIDA 5ª — LIMON, COSTA RICA, A. C.

JESUS COTO
ABARROTES EN GENERAL
TODO FRESCO Y DE SUPERIOR CALIDAD
CALLE 2ª Y AVENIDA - 3ª LIMON

CHU PIAN
Tienda de géneros y abarrotes. Ventas al detal, pero al contado
Avenida 6ª y Calle 6ª
Limon, Costa Rica — América Central

HOP SING
Surtido completo de abarrotes en general. Licores extranjeros y del país. Atención y esmero en el despacho.
Calle 4ª, Avenida 5ª - Limón, Costa Rica

J. ANTONIO LEON
El único establecimiento chino que importa artículos chinos, tales como conservas en latas, vinos, loza, etc., etc. Toda clase de abarrotes, licores extranjeros y del país. Surtido completo de zapatos para hombres, mujeres y niños.
APARTADO DE CORREO No. 4
Calle 6ª, Avenida 2ª. Limón, Costa Rica

Sing Chong
Pulperia, Refresquería, Venta de Lotería Nacional
Avenida 4ª, Calle 6ª
LIMON, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL

Compramos: CACAO Y CUEROS
A los mejores precios de plaza
Tenemos para vender: CARNE EN SALMUERA
a \$ 80.00 quintal neto
We buy COCOA and hides at the best market prices
We sell salt beef @ \$ 80.00 qq. Net
J. P. ARANGO & Co. Inc.
Contiguo a la Costa Rica Soda Water Factory.
Box No. 136
LIMON, C. R.